

EL ISLEÑO

TELÉFONO NÚM. 20

PERIODICO DE INTERESES MATERIALES

APARTADO NUM. 8

Año XXXVI

Palma de Mallorca martes 8 de Noviembre de 1892

Núm. 11723

El viaje de la Corte

El viaje por Andalucía ha sido un continuado éxito para S. M. el rey D. Alfonso XIII.

Pueblos en masa acudían á su paso para conocer á la augusta persona en quien encarna genuinamente el principio fundamental de la monarquía.

Su marcha por la región andaluza ha sido triunfal.

La multitud se complacía viendo á su rey y le tributaba el homenaje de afecto más espontáneo y sincero.

Su angelical figura se destacaba en la ventanilla del coche salón, envuelta en las auras populares, con todos los encantos de la niñez, con todos los esplendores de la corona.

De Cádiz á Huelva fué en la toldilla del crucero *Conde de Venadito*.

Si es verdad que en los primeros años de la vida se graba de modo indeleble lo que más excita ó impresiona, será eterno en su mente el recuerdo de aquel hermoso día en que las escuadras más poderosas conmemoraron grandezas del reinado de los reyes Católicos y le estimulará á dar á su patria días de gloria y de ventura.

Los mil detalles de la vida á bordo de un buque de guerra llamaron poderosamente su atención y para satisfacer su curiosidad infantil traducida en mil preguntas, apelaba á los almirantes del siglo venidero, á los guardias marinas que habían trasbordado del *Pelayo*, del *Regente* y del *Alfonso XII* para hacer los honores en el buque que ostentaba en su palo mayor el estandarte real.

Los *michis*, como se les llama en el mundo entero, eran sus amigos, sus camaradas sus predilectos.

Hallábase el rey en la toldilla cuando los guardias marinas que en Huelva habían de tomar parte en las regatas, probaban sus canoas surcando el Odiel.

El augusto niño vió entre los jóvenes remeros un conocido y le llamó diciendo: Servet, Servet.

A la voz del rey se acercó el bote al costado del *Venadito*, y habló el monarca con los tripulantes, preguntándoles cuando se verificarían las regatas.

Mientras la reina fué á Palos y á Moguer con la princesa de Asturias y la infanta doña María Teresa, quedó el duque de Tetuan al cuidado del rey á bordo del *Venadito*, que se hallaba frente á la Rábida, aguantando sobre la máquina.

El ministro de estado hizo al monarca la presentación del comandante del crucero austriaco *Francisco José*, y el augusto niño, después de darle á besar su mano, habló con él en francés y en inglés.

Cuando no en la cubierta, hallábase el rey asomado á la portilla de su camarote viendo pasar balandras y lanchas de vapor.

Si los que en ellas iban se apercebían de su presencia y gritaban ¡viva el rey!, contestaba siempre agitando su pañuelo.

Ni las salvas de artillería le causaron el menor efecto, ni la vida de mar le produjo la menor molestia.

En la expedición se mostró feliz y contento.

Desde que la reina se embarcó en el crucero *Conde de Venadito*, se ha dado rancho extraordinario á la marinería y á la maestraza por cuenta de S. M.

Los chicos del sargento, los guardias marinas, fueron relevados á bordo de todo servicio, y en tierra recomendados eficazmente para que asistiesen á todos los festejos y diversiones.

Hasta su hospedaje en Sevilla ha corrido á cargo de la egregia dama.

El *Venadito* zarpó el sábado por la mañana para Cádiz. Se dice que este buque de guerra irá á las aguas americanas con motivo de la exposición universal de Chicago.

El regreso
A las ocho de la noche del viernes, salieron de Sevilla SS. MM. y AA. para Madrid.

En las puertas del Alcázar había estacionados numerosos grupos que vitorearon á la regia comitiva. Esta se dirigió á la estación del ferro carril por el arrecife que forma la ronda de la ciudad. En las calles hubo bastante concurrencia que ignoraba el camino que iba á seguir la comitiva.

En el andén se hallaban las autoridades desde todas órdenes é inmensa concurrencia que despidió con vivas entusiastas á los reyes viajeros.

Un grupo numeroso de estudiantes con los estandartes de las facultades trataron de reunirse para despedir afectuosamente á

SS. MM. y se citaron en el tablado de la Plaza Nueva para que de allí partiera la manifestación.

Los municipios y serenos acudieron desde el Ayuntamiento, disolviendo la manifestación en forma algo violenta. Fué un acto de desconfianza injustificada.

Apesar de haber sido disueltos por la policía, los estudiantes se congregaron en la estación, permitiéndoles el gobernador la entrada en el andén, donde vitorearon á la real familia.

En el salón de descanso recibieron los reyes á las autoridades.

La reina despidióse afectuosamente mostrando sentimiento por dejar á Sevilla.

Al entrar en el andén sonaron numerosos vivas.

Los reyes besaron el anillo del prelado de Sevilla, cardenal González.

La reina vestía de negro, el rey y las infantas de azul oscuro.

Los monarcas se despidieron cariñosamente de la duquesa de Montpensier.

Deseos de ir á Granada

Se aseguran que la reina manifestó deseos de ir á Granada, impidiéndoselo altas consideraciones de Estado.

La reina marchó mal impresionada por los sucesos de Madrid y Granada provocados por torpezas de las autoridades; y por lo que no ocultan su disgusto altos personajes palaciegos.

La salida de Sevilla

Apenas entraron los reyes en el vagón partió el tren.

Las infantas llevaban sendos *bouquets*. Sonó la marcha real. La reina saludaba con la mano, muy conmovida por el final de la despedida que la hacía Sevilla.

Vitorearon á los reyes las autoridades y muchas mujeres; luego éstas recorrieron algunas calles dando vivas.

Al partir el tren hubo vivas prolongados y se encendieron bengalas. Poco después se retiró la fuerza que daba guardia en Palacio.

En la estación férrea de Lora del Río (Córdoba) se agolpaba numeroso gentío; una banda de música tocó la marcha Real repicaron las campanas y la multitud prorrumpió en entusiastas vivas.

El andén estaba iluminado con bengalas. Igual aspecto é igual entusiasmo se observaban en la estación de Palma del Río, que lucía una brillante iluminación á la veneciana.

Las aclamaciones á la familia real fueron muchas y entusiastas.

Al entrar el tren en las agujas de la estación de Córdoba, nutridos vivas se dieron á los reyes; las músicas tocaban la marcha Real, tributando los honores de ordenanza fuerza del batallón de cazadores de Cataluña.

La población en masa llenaba los andenes.

La iluminación era preciosa; la formaban brillantes combinaciones de luces encerradas en bombillas de cristal.

Las autoridades se adelantaron al coche regio para complimentar á SS. MM. y altezas reales.

El conde Torres Cabrera obsequió á la reina é infantas con delicados *bouquets* de flores naturales.

Poco después salió el tren real repitiéndose las manifestaciones de entusiasmo.

En todos los demás pueblos de tránsito la familia real tuvo un cariñoso recibimiento.

Llegada á Madrid

Desde las diez de la mañana del sábado empezó á acudir gran concurrencia á los andenes de la estación de Atocha, notándose gran afluencia en sus inmediaciones.

En el interior del magnífico edificio de la Compañía esperaban la llegada del tren regio S. A. R. la infanta doña Isabel, el presidente del Consejo con todos los ministros de la corona, el capitán general de Castilla la Nueva, muchos generales del ejército y de la armada.

También estaban los directores y subsecretarios de los departamentos ministeriales, diputados y senadores de la mayoría y demás representación del mundo oficial.

Entre la concurrencia se veían bastantes señoras.

Asimismo se encontraban en la estación, presididos por varios exministros liberales, gran número de representantes en Cortes afiliados á dicha comunión política.

A las once y tres minutos, hora señalada, hizo su entrada el tren regio en la amplia nave central, haciendo los honores á los reyes una compañía de infantería, con bandera y música.

Al descender SS. MM. del vagón, fueron saludados con una aclamación entusiasta.

Colocados en sus respectivos carruajes, emprendieron la marcha por el Paseo del

Botánico, precediendo al cortejo los batidores de la escolta real.

Al estribo derecho del landó donde iban los monarcas, cabalgaba el coronel de la escolta, Sr. Manzano, y á la izquierda el caballero, Sr. Viana; seguían un escuadrón de aquel instituto, y á continuación el carruaje de la infanta y los de los ministros y altos dignatarios.

Las aceras de la Carrera de San Jerónimo estaban cubiertas por un compacto cordón de gentes; de trecho en trecho algunas parejas de guardia civil y de seguridad cuidaban del sostenimiento del orden.

También ocupaban todas las entradas de las calles afluyentes, parejas de caballería del benemérito cuerpo.

Los carruajes del cortejo, que habían ido al trote largo de los caballos, desde la salida de la estación, moderaron la marcha entrando al paso por la Puerta del Sol.

Al desfilar la comitiva frente al ministerio de la Gobernación, el surtidor del centro lanzó una gran columna de agua.

Desde el hotel de París, á la entrada de la calle del Arenal, el gentío formaba una apretada fila, que saludó respetuosamente á los augustos viajeros.

Siguió el cortejo por la calle del Arenal, plaza de Isabel II y plaza de Oriente, llegando á Palacio á las once y veinticinco minutos.

Muchos de los balcones del tránsito estaban engalanados con colgaduras.

La cubierta del carruaje de SS. MM. iba llena de flores de las que arrojaron á la familia real á la salida de la estación de Atocha.

En la plaza de Oriente fué aglomerándose la concurrencia delante del Real Palacio, permaneciendo allí hasta que empezaron á desfilar los cortesanos y se retiró el escuadrón de la Escolta.

Un crimen horrible

Un nuevo crimen de esos que producen honda sensación, aun en ciudades que como París registran muchos y variados, se ha cometido en dicha villa.

En un solar aparecieron envueltos en distintas prendas de ropa pero formando un solo lío, hasta doce trozos de un cuerpo humano, que en los primeros momentos no pudo saberse si pertenecían á un hombre ó á una mujer. Los miembros inferiores estaban divididos en tres trozos cada uno; uno comprendía la parte superior y media de los muslos, otro la articulación de la rodilla y otro en el fin, los pies y los dos tercios inferiores de la pierna. Los brazos, cuyas manos no aparecían, están asimismo seccionados en dos trozos. Se encontraron, por último, una sección de la columna vertebral con tres costillas articuladas aún y un trozo de esternón con el apófisis sifoides.

Estos restos exhalaban fuerte olor á fenol y estaban envueltos en serrín muy grueso, distinto del que se usa para las preparaciones anatómicas, lo que hizo desear la idea de una broma lúgubre de un estudiante de medicina. Las secciones de las carnes y de los huesos, indicaban gran maestría por parte del asesino.

Al ser descubiertos aquellos despojos hacía apenas, en opinión de los médicos forenses, doce horas que el crimen se había cometido. Un rastro de sangre que se halló á poco trecho y que al principio se creyera que tenía relación con el fúnebre hallazgo, se ha visto después que no podía provenir de aquel cuerpo destrozado porque la sangre de la calle indicada que había caído de cierta altura y además porque las ropas que envolvían la carne apenas estaban empapadas en sangre, de modo que no podían soltarla.

Por el estado de los pies de la víctima se vino en conocimiento de que había andado mucho antes de morir. Por los arañazos que se advertían en los brazos y los cardinales de los muslos, se cree que hubo lucha antes de la muerte.

La única pista que hasta aquí sigue la policía con alguna probabilidad del éxito, es la que se refiere á la declaración de una mujer que dice hace tres días ha desaparecido de su domicilio su hija, de 24 años de edad, sin despedirse. Añadió la madre que aquella había tenido relaciones con muchos carniceros del barrio.

Un boticario del barrio de Montmartre ha declarado que la noche del 29 de octubre, había vendido á un desconocido un kilogramo de ácido fénico y que lo enorme de la cantidad había llamado su atención, y que por esto declara, pues en caso de confrontación reconocería al comprador.

De las cincuenta ó setenta mujeres que últimamente habían desertado los hogares conjugales ó paternos, y de que la policía

tenía noticia, algunas han dado noticias de su paradero.

A última hora se sigue la pista de cuatro muchachas llamadas Cupert, Rebrusie, Paulina Biern y María Blan.

Han sido detenidos como sospechosos varios individuos contra los cuales nada ha resultado todavía, y algunos de ellos están ya en libertad.

Gracias á las investigaciones practicadas por los agentes de policía apenas se hubo identificado el sexo del cadáver mutilado de la calle Botzaris, se ha llegado en conocimiento de que un mozo carnicero que vivía con su amante en una calle próxima al sitio del fúnebre hallazgo, sostenía frecuentes disputas con su compañera de habitación, á la que había golpeado ya brutalmente más de una vez.

El día antes del crimen, los vecinos oyeron una disputa muy violenta seguida de un grito terrible y de la caída de un cuerpo pesado. Durante todo el día no salió el carnicero de su casa; pero á las tres ó tres y media de la madrugada se oyó abrir la puerta de su habitación y sonaron en la escalera pasos de un hombre que andaba pesadamente como si llevara una carga. A la media hora tiró el carnicero del cordón de la campanilla y subió á su habitación.

Cuando al día siguiente le preguntaron por su compañera, contesto que, reñida con él, había vuelto á reunirse á su familia que habita en provincias.

La policía busca activamente la pista de este carnicero, que ha desaparecido.

Boda y palos

Sabido es que entre los chinos, el matrimonio es un mero contrato, y que la novia no es vista por el amante hasta después de la boda.

Pues recientemente ha ocurrido un gracioso lance que, al decir de un periódico inglés, ha dado mucho que hablar en la corte del Celeste Imperio.

Chon-Ching, gallardo mozo de larga coleta y ojos espresivos aunque oblicuos, estaba perdidamente enamorado del retrato que de la bella *Fich-Tung* (ángel de belleza) le hiciera una anciana, hábil zurcidora de voluntad; muy conocida en Pekin.

La descripción hecha con el calor y la elocuencia de un ingenio ducho en esa clase de lides y el argumento soberano de un monísimo chapín de seda bordado en oro, y pequeño como el de un niño, despertaron en el tierno corazón de Chon-Ching, una llama devastadora.

Pedir la mano de la novia y arreglar los preparativos de la boda, fué para el enamorado mancebo cosa de pocos días.

El señalado para el acto le vió en pie aguardando la aparición del sol. Muy de mañana se había bañado moral y materialmente en agua de rosas, y con la larga trenza maravillosamente cubierta de flores, y el claro bigote con las guías como agujas en fuerza de pomada húngara, nuestro chino se presentó en casa del mandarín y allí se firmó el contrato matrimonial, representando el padre de la novia á la que, según costumbre y ley, no puede figurar por sí misma en esta clase de asuntos.

Terminada la ceremonia, una lujosa litera fué á buscar á la recién casada, y el esposo, con el corazón palpitante, aguardaba en una esquina el paso de la beldad para acompañarla al marital domicilio.

Cuando se aproximó la litera, el buen Chon-Ching precipitóse á recibirla: abrió con mano trémula la portezuela y sin detenerse un punto alzó con ansia el velo que cubría púdicamente aquellas facciones adoradas antes que conocidas.

¡Juzgue cuál no sería su sorpresa al ver aquel semblante, picado de viruelas, sin un ojo y con una boca capaz de poner espanto en el corazón más animoso!

—¡Que la vuelvan á su casa!—gritó con furia, mientras la esposa le lanzaba *media* mirada de fuego.

Llegó en esto el padre de la novia, protestó contra el desaire, hubo mientes como puños y garrotazos como montañas.

Los amigos del novio y del padre tomaron parte en la *fiesta*, y cuando llegó la policía, algunas trenzas de pelo, varios birretes y alguna sangre marcaban el lugar de la catástrofe.

La litera quedó rota y maltrecha, y la novia por poco pierde el ojo de un testarazo.

La buena sociedad de Pekin está alarmada y no se habla allí de otra cosa.

Noticias

Según Noherslooom, el fenómeno meteorológico más importante de la segunda mitad de esta quincena, en nuestra Península, será de carácter anticiclónico.

El centro de esta depresión estará situado el jueves 10 hacia el golfo de León, desde donde ejercerá su influencia en España.

Al mismo tiempo habrá también un mínimo barométrico importante en el mar del Norte, los dos de carácter anticiclónico nuestras regiones, por la situación que han de ocupar. Del 10 al 11 dominarán en nuestra Península los vientos del primer cuadrante, con temperatura baja, inferior a la normal. Las lluvias y las nieves ocurrirán principalmente en las regiones septentrionales y del Nordeste, desde donde se extenderá hacia el centro.

Tortosa ha estado expuesta a una espantosa catástrofe. A consecuencia de la extraordinaria crecida del Ebro, las barcas de paso hacían con dificultad el servicio. Una de ellas, con más de 300 pasajeros, estuvo a punto de ser arrastrada por la corriente, pues al llegar al centro del río cedió el caballete en que se apoyaba la gúmena. Afortunadamente las personas que estaban en la orilla opuesta tiraron del cable, mientras de la barca se soltaba un áncora, con lo cual pudo hacerse retroceder la barca al punto de partida.

Al caer el caballete hirió a dos niños, de alguna gravedad, sufriendo los pasajeros y espectadores un susto tremendo.

Un despacho del ministro de Negocios extranjeros de Méjico al representante de dicha República en París dice que la rebelión del pueblo de Temochix en el estado de Chihuahua, frontera mejicana, ha sido puramente local y sin carácter político alguno, con pretecto de los gravámenes impuestos al ejército de la religión.

Otros despachos particulares confirman lo horrible de la lucha, en la que perdieron la vida los 38 indios sublevados después de una desesperada resistencia, en la que causaron á las tropas 368 muertos y muchos heridos.

El combate más sangriento se libró en la iglesia, donde se amontonaban los cadáveres.

El arzobispo de Sevilla será uno de los preladados que designe el Papa para la púrpura cardenalicia en el próximo Consistorio.

Las grandes y desastrosas inundaciones que en el mes de Octubre han asolado la Ligadura, la Vítelina, la cuenca del Pó y el Mediodía de Cerdeña, han hecho recordar á los periódicos italiano que Crispi en 1888 había promulgado una ley para atender celosamente á la repoblación de los bosques, y que Rudini imprévisamente borró del presupuesto todos los créditos afectos al cumplimiento de este servicio.

En todas partes cuecen habas; y en todas partes los ministros suprimen con más facilidad gastos que sólo afectan al interés general, que los que se traducen en sueldos y honorarios de empleados del Estado.

Los escultores, pintores y otras autoridades en las Bellas Artes de Barcelona, han dirigido al infortunado Sr. Luna un mensaje, que al pie de la letra dice así:

«Sr. D. Juan Luna Novicio.

Amigo del alma: Necesitando tus amigos y compañeros de Barcelona, demostrarte cuán inmenso en su pesar por las desgracias que han destrozado tu hermoso corazón, enviamos este mensaje de respetuoso cariño y ardiente simpatía.

Quedan haciendo votos para que cesen muy pronto tus amarguras, recobre el arte á uno de sus hijos predilectos y nosotros al nobilísimo compañero.—Siguen las firmas.»

Dicen de Tremont (Ohio) que mientras un pelotón de ingenieros militares estaba practicando anteaer estudios en un monte vecino á aquella población, se encontraron cercados de repente por un incendio que se había apoderado ya casi de todo el monte.

Al retroceder los ingenieros viéronse, sin saber como, atacados y perseguidos en su huida monte abajo por un espantoso ejército de serpientes que, desalojadas de sus escondites por el fuego, escapaban por el único punto que quedaba aún libre de las llamas.

Los reptiles se contaban á millares, debiendo los fugitivos su salvación á la ligereza de sus piernas y á la terrible lucha que entablaron entre sí las diferentes especies de serpientes que componían aquel extraño ejército.

Por telegrama, nada menos, comunica la Agencia Fabra que la Guardia civil ha conducido á Cádiz á los contrabandistas presos hace poco y que formaban parte de una cuadrilla de 130 hombres.

La noticia, de momento, consuela porque eran mas de 100 hombres los contrabandistas que sorprendieron un puesto de carabineros junto á Tarifa y se los llevaron presos y parece indicar que los 130 detenidos son aquellos mismos. Pero en fin de que no podamos alegrarnos, dice á continuación el propio Fabra.

«No son los mismos que atacaron la caseta de carabineros cerca de Tarifa.»

De modo que, por lo menos, son dos las partidas de contrabandistas de más de 100

hombres que allí campan por sus respetos. Y sospechamos que alguna más habrá que viva sobre el país.

¡Oh qué gran país!

La llanura de Caupidaus, provincia de Cagliari, en la isla de Cerdeña, acaba de sufrir la suerte que cupo á Consuegra hace poco más de un año.

Un ligero temblor de tierra, precedido de unas horas de bochorno, preludió la rotura de las cataratas del cielo, que en pocos minutos anegaron 13 kilómetros cuadrados de fértiles pastos y cuajados viñedos.

Seis pueblos quedaron completamente arrasados, llevándose las aguas las paredes de tapial de las casas; el número de víctimas es aún desconocido, pero solo en el pueblecillo de San Speratto, que fué de los primeros á quedar en seco, se han recogido cinco cadáveres.

El sábado último aún era imposible transitar por el territorio inundado.

La Gaceta ha publicado un real decreto declarando á los profesres clínicos que cuentan mas de cinco años de buenos servicios y hayan obtenido sus plaza mediante oposición, con aptitud legal para poder ser nombrados catedráticos de número de la facultad de Medicina, en asignaturas que tengan clínicas ó en vacantes que pertenezcan á la enseñanza clínica.

Les corresponderá una de cada tres vacantes.

En Birmingham (Alabama) un grupo de bandidos cubiertos los rostros con antifaces, saltaron hace pocas noches el expreso de la línea Tennessee—Virginia—Georgia—que se dirigía al Sur, y haciéndole disminuir la velocidad penetraron en el wagón donde se guarda la recaudación diaria, obligando, revolver en mano, al cajero á que les entregara 705 pesos fuertes, único dinero que había en caja. Pararon luego al ambulante de correos, que saquearon, llevándose todas las cartas certificadas ó de valores declarados y largándose después tan campantes.

Todas aquellas operaciones no duraron más de tres minutos.

Dicen de Berlín, que el importe de las cantidades recaudadas por el Comité de socorros á los pobres de Hamburgo, establecido en aquella capital, asciende ya á 198 mil marcos.

No es exacto que con motivo del incendio de la fábrica de harinas de Consuegra se haya detenido á nadie, y mucho menos al dueño ó socio principal que está al frente de la misma.

En Dewbach (Offemburgo) un ciudadano de muy buena posición, mató de un tiro á un hijo suyo. Detenido el asesino, se averiguó que el motivo de tan horrible tragedia se reducía á que el rapaz había trasvasado el exquisito vino de un tonel, propiedad del padre, y lo había sustituido por vino de mediana calidad. El padre no encontró mejor correctivo que descolar una escopeta y hacer fuego contra su desgraciado hijo.

A estas horas el iracundo padre está preso en Strasburgo.

Aclarado en parte el escandaloso suceso promovido en Sevilla por dos soldados ebrios del regimiento de Granada, se rectifican algunos detalles importantes referentes al mismo.

El soldado que cogió el fusil que se allaba en el puesto de guardia de la Tesorería no lo disparó, como se había dicho al principio.

Esto se demuestra solamente con indicar que el fusil se hallaba descargado y que el soldado no llevaba cartuchera por ir en traje de paseo.

Además, después de recuperado el fusil se ha visto que el cañón estaba limpio.

También se ha comprobado que la herida del sereno Araujo la causó un revolver y no un fusil.

El tiroteo fué hecho por los serenos que huían á la desbandada. Los soldados apagaban los faroles.

Se ha averiguado quien prendió á los soldados: un guardia de la cárcel. La guardia civil llegó después.

Los periódicos locales de aquella hermosa ciudad han publicado un relato inexacto de los hechos fundándose en datos facilitados por la policía gubernativa.

La sumaria abierta con motivo del mencionado suceso la instruye activamente el primer ayudante de la plaza, capitán señor Aguirre.

A principios de octubre, los periódicos de París, en unisono coro, dieron al público la noticia de que en el cobertizo de la estación de San Lázaro la policía había encontrado un muchacho de 16 años profundamente dormido. Interrogado, manifestó que era alsaciano, y que venía á pie de Saverna á París, porque le era insoportable la idea de seguir siendo alemán, y tener que servir en el ejército de los enemigos de Francia. Todo esto dicho en alemán, pues el alsaciano no conocía el idioma de la patria de su corazón.

Ahora los periódicos alemanes, siempre alerta en esta cuestión, han descubierto que le *petit patriote*, ensalzado y mimado en París, era un bribonzuelo que había estado preso en Saverna por incendiario, y después recluido en una casa de corrección de la que se fugó.

Excusado es decir que los alemanes dan

la noticia con marcada satisfacción, y poca caridad para el chauvinisme de sus vecinos.

Telegrafian de Philadelphia que, mientras tres hombres estaban cruzando en un bote el río Schuykill sin observar probablemente que toda la superficie del agua estaba cubierta de una espuma formada por los desperdicios y aguas sucias procedentes de las numerosas refinerías de petróleo que hay en ambas orillas encendió uno de ellos la pipa, arrojando inadvertidamente el fósforo encendido aún en la superficie del líquido. Inflamóse éste instantáneamente rodeando por todas partes del bote. Al ver que no había escapatoria, se arrojaron los tres tripulantes al agua con objeto de ir buscando para ganar la orilla. Ahogóse uno de ellos salvándose los otros dos después de desesperada lucha, quedando empero llenos de quemaduras. Además de arder el bote incendiaron las llamas el vaporcito *Maryland*, causando otros desperfectos por valor de 15.000 pesos fuertes.

El señor comandante de Marina del puerto de Barcelona al revisar el jueves un vapor que, conduciendo emigrantes con rumbo al Brasil, disponiase á zarpar, impidió la partida de algunos viajeros que emigraban.

Los motivos se ignoran. Créese que los individuos en cuestión no eran portadores de los documentos necesarios para acreditar sus respectivas situaciones, respecto á la ley de quintas.

Dicen de Madrid que la festividad con que el arma de infantería ha de solemnizar el día de su patrona, la Purísima Concepción, revestirá gran importancia. La revista será un acontecimiento, pues en ella tomarán parte 3.000 hombres y llevará una gran carroza hecha por el escultor Benlliure. Además, en este acto es casi seguro que se oirán acordes marciales que hace años no oye el pueblo madrileño en los desfiles de los regimientos.

Las telegramas de adhesión de los jefes de cuerpo que están en provincias son muchos y muy entusiastas.

De la oración sagrada que habrá de pronunciarse en la festividad religiosa se ha encargado el elocuente canónigo de Zaragoza señor Jardiel, cuya fama tanto creció desde su conferencia en el Ateneo.

Procedente de Biarritz, ha llegado á San Sebastian una comisión de pescadores, que entregó al alcalde, señor Lizarriturry 7115 francos, producto de la suscripción abierta en aquellas playas para socorro de las familias de los naufragos.

El regimiento infantería de Valencia y el batallón de cazadores de Barbastro, han reunido 284 y 100 pesetas, respectivamente, con idéntico objeto. Estas manifestaciones de caridad, especialmente la realizada por los marineros franceses, son muy elogiadas.

Según un telegrama de Portland—Oregon—ha sido encontrado en las calles de aquella ciudad el cadáver del célebre viajero explorador del Asia mister Frederic Schwatka y no lejos de su cuerpo inerte un frasco menos vacío que contenía una disolución de laudano. Todas las apariencias indican que se trata de un suicidio. El célebre explorador había nacido en la población de Gallend—Illinois—en Septiembre de 1849.

En Vigo descargó el miércoles un furioso temporal. Sobre las dos de la tarde, el huracán se hizo tan violento, que en la calle del Principe muchos transeúntes fueron derribados al suelo. Desde las once de la noche á las tres de la madrugada cayeron grandes aguaceros, precedidos de fuerte vendabal.

Tres casas de la calle del Arenal se inundaron y vinieron al suelo algunos árboles en el jardín público del Oriente, bajada de Pobladores, carretera de Bayona y campo de Granada. Algunos campos se hallan convertidos en lagunas, habiéndose perdido las cosechas.

El día primero de los corrientes, fué hallado en el Grao (Valencia) el cadáver de un hombre el treinta años. El Juzgado se personó en el lugar referido, y no pudo en los primeros momentos identificar la persona.

Algunos indicios más tarde dieron á conocer que había muerto en riña, y algunos documentos que el difunto guardaba en los bolsillos de su chaqueta revelaron su nombre; llamábase Fernando Antonio Juan Sala. Poco tiempo después era detenido en el Grao por la Guardia civil Juan Gisbert Leonar que resultó ser el agresor. La reyerta, objeto de esta desgracia, la motivaron los naipes.

Según noticias del *New York Herald*, está poco animado el *betting* electoral en los Estados Unidos, y hasta ahora se han hecho pocas apuestas.

Mr. Michel Duker, un *sportman* muy conocido en Nueva York, ha apostado 10 000 dollars contra 7.000 á que Mr. Cleveland será elegido presidente.

También se tiene noticia de esta apuesta de 5.000 dollars contra 3.000, también de un partidario de Cleveland.

Comunican de Natchez, Mississipi, que el jueves ocurrió en aquella ciudad un hecho espantosamente bárbaro y criminal.

Parece que hace pocos días arrestado por asesino un negro llamado John Hastings, cuando una turba de hombres armados rodeó la casa en donde vivía Hastings y apoderándose de la mujer y de los dos hijos de éste los lincharon ahorcándolos del árbol más próximo después de haber acibillado sus cuerpos á b.lazos.

Nótese que las víctimas eran inocentes y nada tuvieron que ver en el crimen cometido por su esposo y padre respectivo.

Consecuencias de tomarse el pueblo la justicia por sumano.

Telegrafian de Berlín que el conocido *sportman*, el príncipe de Reichenheim, se suicidó en aquella capital, causando grandísima sensación, pues era persona muy apreciada entre la nobleza alemana. Parece que el príncipe experimentó recientemente en el juego pérdidas enormes, y que en un momento de desesperación por no poder cumplir sus deudas de honor se quitó la vida.

Susia Conrad, es una bella señorita que pesa algo más de 600 libras y que hasta hace poco tiempo se exhibía en una barraca de Chicago, mediante una moneda de cinco peniques.

Cayó enferma la tierna joven y fué preciso llevarla al hospital. Cuando los camilleros quisieron trasportarla al coche que había de conducirla al establecimiento benéfico y vieron el volumen de la enferma, poco faltó para que se desvanecieran.

Fué preciso que siete hombres formados la trasladaran hasta el coche, porque para subirla al vehículo hicieron falta otros tantos.

Ya en el hospital y en vista de que se partieron dos camas en las cuales se depositó aquella mole, se tomó el acuerdo de colocarla sobre unos colchones tendidos en el suelo.

Pues la niña padece *elefantiasis*.

Juzguen los lectores cómo estará la pobre dentro de algunos años!

Del Uruguay

Puede sobrevenir un conflicto entre el Uruguay y la Argentina, á causa de funcionar una draga de esta República en aguas uruguayas, cerca de Martín García.

En vista de esto—dice un diario—el gobierno uruguayo envió órdenes telegráficas al jefe de la cañonera *General Suarez*, que se encuentra fondeada en el Canal del Infierno, para que vuelva á repetir la intimación de suspender los trabajos en aguas orientales, procediendo severamente en caso de desobediencia y haciendo uso de la fuerza.

Se indica para ministro de Hacienda al doctor Rodríguez Larreta.

Para las grandes fiestas españolas que anualmente se celebran en Montevideo, la municipalidad ha negado el local del Prado.

Hay gran entusiasmo por los festejos colombinos. A última hora se ha reaccionado la opinión algo desalentada. Se cerrarán todos los establecimientos y se adornarán las plazas y el muelle. La colonia española se significa por su buena iniciativa. Se celebrarán dichos festejos con gran solemnidad los días elegidos, con salvas, dianas, retretas, iluminaciones, regatas, romerías, corridas de sortija, exposición escolar, artística é industrial, en el Colegio Nacional, etcétera, etc.

De la provincia

Inca.—Anteanoche fué sorprendida por el Alcalde una partida de juego, incantándose, según se dice, del dinero de la barca que ascendía á unas 1000 pesetas y disponiendo fueran conducidos á la cárcel un par de docenas de individuos que había en el local.

Cerca de *Son Bordils* sufrió avería en los tubos la locomotora que conducía el primer tren descendente de ayer mañana. Sustituida la locomotora por otra que fué reclamada por telégrafo, se puso en marcha el tren, habiéndose empleado en el cambio mas de una hora.

Ibiza.—Se halla vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de San José, por haber renunciado el cargo quien lo desempeñaba. Hasta el 20 del actual hay de plaza para solicitarla.

Manacor.—Los conocidos abogados don Bartolomé Sureda Ginard y D. Jaime Sansó Pascual han ingresado en el partido liberal dinástico. El órgano de la comunión en Palma, se felicita por la adhesión de personas de tal valía.

Campos.—La fuerza de carabineros ha detenido y entregado á la autoridad judicial tres individuos que empleaban la dinamita para la pesca.

Mahón.—Ha sido aprobado el trasporte á esta ciudad de 500 proyectiles para obuses de 21 centímetros de Barcelona y 8.000 kilos de pólvora prismática de una canal, de Cartagena.

El viernes fondearon en este puerto la polacra goleta española *Nueva Teresa* su capitán D. Bernardo Sureda, procedente de Mazagán con cargamento de garbanzos, maíz y habas; y el pallebot de esta matrícula *Esperanza* procedente de Barcelona su patron Miguel Pons, con efectos; y se despachó para Civita-Vecchia el bergantín-goleta español *Eugenia* su capitán D. Tomás Agustín Costa.

Crónica Local

Decíamos ayer que no queríamos quitar a *La Isla* la iniciativa para abrir la suscripción a favor de las familias de las víctimas del suceso del *Maria*; y precisamente cuando comenzaba a circular nuestro diario se discutía esta cuestión en Junta de Gobierno, al efecto convocada.

Unánime fué el parecer de los reunidos e idéntica fué su manera de pensar para conseguir socorros para los desgraciados.

La Isla contribuye con 4.000 pesetas y la Junta de Gobierno ha reunido 2.000 mas que reparte equitativamente entre los dignos vocales que la componen.

Además la Junta de Gobierno acordó nombrar una comisión iniciadora para que consiguiera allegar mayores auxilios del caritativo pueblo palmesano. Esta comisión la componen los señores siguientes:

- D. Pedro Sampol.
- Sr. Marqués de la Cenia.
- D. Ernesto Canut.
- Ricardo Roca.
- Mariano Aguiló.
- Jorje A. Cetre.
- Ramón Obrador.

y además según nuestros informes un representante de la prensa palmesana; a cuyo efecto habrá sido invitado el decano para que lleve esa representación ó designe uno de los compañeros para ese cargo.

Digna y humanitaria consideramos esa resolución de la compañía propietaria del buque en que tan desastrosa desgracia ha ocurrido; y no encontramos palabras bastantes a encomiarla, porque estamos persuadidos de que el donativo del generoso público palmesano ha de estar a la altura de las circunstancias y estas son muy graves para las familias que sufren las desdichas de la catástrofe; y cuanto mayor sea el sacrificio que la compañía sea imponga mayor será la resonancia que halle en el vecindario, que es lo que se desea.

EL ISLEÑO asociándose a la benéfica obra comenzada por la Compañía de vapores abre hoy una suscripción en sus columnas. No importa que escitemos la caridad de nuestros lectores. Ellos que tan gallarda muestra han dado siempre que hemos pedido su auxilio, darán en la lista que publicaremos la mejor respuesta.

Que el sentimiento de la caridad es innato en el carácter mallorquín.

Suscripción para allegar recursos con que socorrer a las desgraciadas familias de las víctimas de la explosión del vapor *Maria*.

La redacción de EL ISLEÑO. Ptas. 25
D. Tomás Vidal. 2
Suma y sigue Ptas. 27

Esta mañana ha llegado procedente de Barcelona el vapor *Lulio*.

Ha traído correspondencia y 28 pasajeros.

Con el mayor orden celebróse anoche en el Casino *La Igualdad* la reunión de oficiales zapateros, con objeto de buscar medios de mejorar las condiciones de todos los de su clase. Pronunciáronse discursos muy comedidos y razonados, que fueron aplaudidos; y no hubo que lamentar incidente alguno desagradable.

La dueña de una casa del Terreno rió de mala manera con la inquilina, porque sacaba los muebles sin pagarle antes un piquillo de alquiler; y montando en cólera quiso cobrarse con un trozo de la oreja izquierda. Si no lo consiguió, sería sin duda porque la oreja estaría más dura que sus dientes, porque el mordisco llevaba intención.

Del hecho tiene conocimiento el Juzgado competente.

Ayer fué encerrado en Capuchinos, á instancias de su padre, un joven que estaba algo alcoholizado y promovía escándalo en su casa.

En el Boletín Oficial anuncia la Delegación de Hacienda que se ha posesionado D. Leoncio de Acosta y Eyerman del cargo de Investigador de la Contribución industrial y de inmuebles; y por lo tanto comenzará en seguida á ejercer sus funciones por dichos conceptos, así como también por los de impuestos de dere-

chos reales, de viajeros, de minas y de propiedades y derechos del Estado.

Las últimas noticias que trae el correo de hoy, respecto á la desgracia del *Maria* dicen que los heridos son los siguientes:

Pablo Fernández, de 48 años, Nicolás Porcel, de 33; Juan Campo, de 35; Pablo Guillermo, de 27; José Cabrinetti, de 20; Juan Moro, de 19; Salvador Balaguer, de 48; Juan Quintana, de 15; Antonio Ruiz, de 31, y Mateo Quetglas, de 30.

El estado de los heridos es satisfactorio.

Varias sociedades de Cette han abierto suscripciones para socorrerlos y se organizan varias funciones á beneficio suyo.

Esta madrugada se ha declarado un incendio en la fábrica de conservas del Sr. Esteva, sita en la calle del Socorro é inmediata á las factorías Militares.

Se ignora la causa que lo ha producido.

Supónese que alguna chispa salida del taller de hojalatería, en el que se estuvo trabajando hasta las nueve de la noche comunicaría el fuego, y éste se ha propagado de arriba abajo, á la sección de turronería donde había dos grandes barriles de miel de abejas destinada á la fabricación de esa golosina.

Del fuego se ha apercibido el hortelano del huerto en que está enclavada la fábrica, serían poco antes de las cuatro. A sus voces han acudido vecinos y serenos, y ha comenzado la defensa.

Momentos después la campana municipal daba la voz de alarma.

La Guardia civil no se ha hecho esperar, y también han acudido á tiempo las tropas.

Solo el cuerpo de bomberos ha tardado, arrastrando el pésimo material que tiene. Cuando este ha quedado en condiciones de funcionar puede decirse que era innecesario, porque los auxilios primeros y en particular los de vecinos, paisanos y militares de las Factorías habían hecho el milagro.

Lo destruido por las llamas es el departamento antedicho sito en la planta baja y otro superior en el que estaba el taller de Hojalateros cuyo piso y cubierta eran de madera.

De modo que aun cuando son sensibles las pérdidas que el Sr. Esteva ha sufrido, consuela el pensar que estas podían haber sido mayores á no acudir tan á tiempo los auxilios particulares.

Las autoridades y funcionarios facultativos han estado en su puesto.

El Sr. Escolano, Juez del distrito, quedaba aun á las ocho de la mañana instruyendo diligencias.

Las cuatro cureñas que trajo el sábado el vapor *Calalura* fueron llevadas ayer tarde por la locomóvil á su destino.

En la casa de Socorro del Arrabal fué curado anteayer un muchacho de diez años que jugando con otro se había caído de una pared ó verja á donde se encaramara. Por fortuna no tuvo mas que algunas contusiones leves en la pierna derecha.

Al igual de otras veces recorren las vías públicas de esta capital unos ciegos que forman un quinteto muy ajustado y tocan piezas escogidas con afinación y gusto.

No hay que decir que el público se emboha oyéndolos, formando corro en cualquier punto se paren.

Obrando ya en poder del pagador de Obras públicas el importe de las expropiaciones comprendidas en los trozos 2.º y 3.º de la carretera de Mahón á Ciudadela por Mercadal, el señor Gobernador ha señalado el día 12 del corriente para que los propietarios puedan percibir lo que por tal concepto á cada uno corresponda.

Por estar conformes con la idea que entrañan copiamos de *El Felanigense* las siguientes líneas:

«En los actuales tiempos, en que los vientos han experimentado un deprecación poco común, y en que, aun con esta circunstancia no logra desembarazarse de ellos el viticultor, obligación perentoria de todos los mallorquineses será facilitar el consumo de nuestros productos ya que nos han sido cerradas las puertas de los mercados consu-

midores; y á ello pudiera contribuir en gran manera la empresa arrendataria de consumos de nuestra capital, haciendo, á imitación de las grandes capitales de España, una rebaja del 50 por 100 en los crecidos derechos que devengan hoy los mostos que se quieran introducir en Palma.

»Seguros estamos de que con ello lograría la empresa aumentar notablemente el consumo de vino, facilitario á las clases poco acomodadas, evitar falsificaciones y mezclas y dar á dicho producto mayor salida de la que tiene hoy, todo sin mermar en nada sus intereses, sino al contrario, viéndose estos favorecidos por la mayor abundancia de género que de este modo se presentaría al adeudo.»

Tal ha sido el retraso experimentado en la llegada de los bomberos al incendio de que damos cuenta en otro lugar, que declarado aquel á las cuatro las bombas del cuerpo municipal entraban en la fábrica incendiada á las seis.

Ha motivado ese desbarajuste el haberse trasladado el material á Capuchinos, con motivo de tener que comenzar el derribo del parque y casa de socorro, afectos á la reforma de la Casa consistorial; y como gran parte de los bomberos no tenían de ello la menor noticia al presentarse al Parque....

La soledad por compañía.

Se halla vacante y ha de proveerse por concurso de traslado una notaría en Ciudadela de Menorca.

Para solicitarla se ha señalado el plazo de sesenta días á contar desde el en que aparezca el anuncio en la Gaceta.

Ha sido nombrado delegado en esta provincia de la Asociación internacional de la Cruz Roja, nuestro particular amigo el conocido médico D. Mariano Aguiló.

Se hallan vacantes en esta provincia y han de ser provistas en licenciados del ejército las siguientes plazas:

Escritor de tercera clase en la Delegación de Hacienda, con 750 pesetas anuales;

Aspirante segundo en la Depositaria Pagaduría de Mahón, con 1250; Cabo de Serenos y sereno del Ayuntamiento de Ciudadela, con 420 y 360 respectivamente; y

Peón caminero municipal de Artá con 447.

Cuando se abrió al público la *Agencia general de Negocios* sita en la plaza del Teatro número 4, le auguramos resultados satisfactorios pues conocíamos las aptitudes é inteligencia de las personas que habían de llevar la gestión de los asuntos, más no esperábamos que en tan poco tiempo quedarán patentizados nuestros augurios ni que se acumularan tantos y tan diversos negocios y se despachasen con la prontitud y acierto que nos manifiestan personas enteradas de ellos y agradecidos.

A esa gestión eficaz y activa debe-se sin duda el que la *Agencia* haya merecido la confianza y representación de otras del continente y del extranjero que le permiten ensanchar sus operaciones y conseguir positivos resultados; y tan es así que hoy se ve solicitada para llevar la representación de la más antigua y acreditada sociedad extranjera de seguros sobre la vida; y en combinación con otras en ciertos casos y directamente en otros se propone ocuparse de asuntos de quintas, comenzando por la del próximo reemplazo, en toda su extensión, pues abarcará las operaciones de suscripción para redimirse, las redenciones directas y la difícil cuestión de sustitutos que no siempre surte el resultado apetecido cuando no mueve la gestión espíritu practico y entendido.

Mucho celebramos ver á la *Agencia general de Negocios* en tan próspero camino, porque si toca los beneficios, también los proporciona al país y eso debe satisfacer en alto grado á los Sres. Lopez, Morey, Belda y Compañía.

El movimiento de enfermos en el Hospital civil, fué ayer el siguiente:

Entradas: 4 varón.
Salidas: 3 id.
Fallecidos Ninguno.

Flatulencia, eruptos agrios, acedias, etc., son síntomas premonitorios que nos dá la naturaleza cuando está á punto de sobrevenir la Dispepsia y el mal del Hi-

gado. No perdamos tiempo, atendamos al monitor, evitemos el malestar y el peligro usando las *Pildoras Azucaradas de Bristol*. Dan vigor al hígado, entonan y fortalecen al estómago, pudiendo entonces los intestinos funcionar con regularidad.

Unas cuantas dosis de *Zarzaparrilla de Bristol*, serán beneficiosas y acelerarán la cura considerablemente.

Depósito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el Teatro Circo

Tres representaciones de *La Revista* dadas en las tres últimas noches han atraído al Teatro-Circo una concurrencia mayor aún que la que de ordinario suele, particularmente el domingo, que ni en gradas ni en localidades quedó vacío alguno.

La obra gusta mucho. La versificación, como de Miguel Echegaray, es bellísima y está salpicada de chistes de buen género á que se preste la trama del argumento. La música, excelente; en particular el número en que se combinan perfectamente los efectos de orquesta y banda por lo que merecen aplauso los Sres. Puchades y Cusini.

A la ejecución nada tenemos que reprocharle. La Sra. Verdecho y Srta. Gil en sus respectivos papeles de Pura y Casta tienen ocasión de lucir sus facultades y tal vez hubieran estado aún más en carácter trocando los papeles. Los Sres. Rius y Sánchez, irreprochables; y el *General* y el *Ordenanza* (Sres. Miquel y Martínez) manteniendo el interés del cuadro.

Otra zarzuelita del género bilingüe se ha estrenado estas últimas noches: *Un flamenco de Alboraya*. Parece escrita para la pareja Verdecho-Ruiz, tal y tan bien la interpretan. En ella se distinguen la señora Aparicio haciendo una *Patrona* excelente y el Sr. Balaguer en el maestro de música. Hubieron de repetirse los *couplets* que la *murga* canta y toca.

El *Monaguillo*, es obra en la que la señora Verdecho está algo violenta teniendo que apelar á todos los recursos de su talento para salir airoso en el protagonista. La ayudan en su empresa las Sras. Aparicio en la *Directora*, Srta. Peris en la *Tornera* y muy particularmente la Srta. Navarro en el de colegiala y supuesto *monaguillo*. Los Sres. Gil, Rius y Miquel, bien en el *Alguacil*, *Boticario* y *Comandante*.

Para beneficio del Director de la Compañía Sr. Gil se está ensayando la tragedia de Guimerá *Mar y Cielo* que tan fabuloso éxito ha alcanzado en la Corte y en Barcelona ama del autor. Con la presentación de esa obra nos dá el Sr. Gil una muestra de cuán agradecido está al favor que el público viene dispensando á la compañía.

Sección Religiosa

SANTO DEL DÍA DE MAÑANA
San Teodoro y san Alejandro mártires.

CULTOS SAGRADOS

Mañana 9.

En Santa Clara, empiezan cuarenta horas dedicadas al Santa Catalina.

Sección Comercial

ULTIMAS COTIZACIONES

FACILITADAS POR LA CASA AGUILÓ		
VALORES LOCALES		DINERO
Crédito Balear		111'
Cambio Mallorquín		66'
Ferro-Cariles de Mall.		62'50
Alumbrado por Gas		107'
Salinas de Ibiza.		195'
La General Mallorquina.		75'
Bonos Municipales.		27'
La Islaña Marítima		48'50
VALORES PÚBLICOS		
4 p. 100 int. perpétuo		68'
4 p. 100 amortizable.		73'40
Madrid		105'90
Cubas (86).		
Banco de España		
Tabacos		
4 p. 100 interior		68'07
4 p. 100 exterior		72'87
4 p. 100 amort.		77'40
Barcelona		106'50
Cubas (86)		99'
Cubas (90)		41'40
Coloniales		38'10
Norte de España		27'
Francia		15'95
Francos		
Madrid		68'05
París		62'81
Renta francesa		97'27
Londres		62'53

Según noticias recibidas de Atenas, se ha aprobado en la Cámara griega una proposición muy importante, destinada á reprimir algunos abusos cometidos por los productores de pasas de Corinto.

La primera cláusula dispone se prohíba en absoluto la exportación del fruto antes del 28 de agosto, ordenando también que se castigue cualquier forma de adulteración de las pasas corintas, imponiendo al productor ó negociante culpable una reclusión de uno á seis meses, y multa que puede variar entre 1,000 y 5,000 francos.

La cuestión relativa á la circular del ministro de Hacienda de Francia sobre el encabezamiento de vinos, preocupa vivamente á los viticultores franceses.

Como la circular prohíbe el encabezamiento de los vinos, á los cuales se ha dado una fuer-

za superior á 16°, y muchos industriales han alcoholizado ya vinos á mayor graduación, los perjuicios pueden ser considerables.

En la Cámara de diputados se va á tratar seriamente de este asunto, y es probable que con este motivo se suscite la cuestión relativa al estado de relaciones comerciales entre Francia y España.

La lucha entre viticultores y vinicultores continúa siendo muy reñida; pero los primeros siguen contando con la mayoría de la Cámara, la cual se impone al gobierno.

Por lo tanto, no es de esperar, por ahora, resolución alguna que tienda á favorecer el comercio de vinos con Francia y á los consumidores, que son los más perjudicados por esta campaña ultraproteccionista.

La prensa local de Haro (Logroño), emite la plausible, útil y oportuna idea de organizar en la importante é industrial ciudad riojana una Exposición vinícola, semejante á la celebrada en 1884, que tan lisonjero éxito obtuvo.

Verdaderamente, el beneficio y renombre que la importantísima comarca vitícola del partido de Haro recabó como consecuencia de aquella manifestación, de la que se conserva muy grato recuerdo garantiza los que nuevamente obtendría al celebrarse el nuevo certamen proyectado, ahora que tan necesario es adoptar todo esfuerzo para mejorar la aflictiva situación que atraviesa la antes floreciente Rioja.

MOVIMIENTO DEL PUERTO

EMBARCACIONES FONDEADAS

Día 7.—De Valencia en 10 horas, vapor Unión, de 401 ton., c. Juan Bosch, con 22 m., 10 pas. valija y efectos.

De Barcelona en 3 días, polacra goleta Trinidad, de 116 ton., cap. G. Alemany, con 8 m. y lastre.

IDEM DESPACHADAS

Para Mahón, vapor Puerto Mahón, de 356 t., cap. José Caldés, con 19 mar., pas. valija y efectos.

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PÍ

AYER 7 DE NOVIEMBRE

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

A las doce: atmósfera cubierta, densa y lluviosa; horizontes cerrados y algo brumosos; viento E. fresquito que va en aumento y la mar llana y rizada del viento.

A la puesta del sol: atmósfera cubierta y llueve; horizontes cerrados por las lluvias; el viento continúa al E. fresquito y la mar llana y picada del viento.

Entradas: Una polacra goleta y un pailebot. Salidas: Los vapores-correos Cabrera y Puerto Mahón.

Queda á la vista, ante la Fossa, el vapor Puerto Mahón que signe para su destino.

Se halla en observación una polacra goleta.

HOY 8

OBSERVACIONES METEOROLÓGICAS

Al orto: atmósfera brumosa y con densos nublados en cruz por el círculo; horizontes cerrados, cargados y con nieblas los del 1.º, 2.º

y 4.º cuadrantes; viento N. regular y la mar con ligero arrastre del S. E. y rizada.

Entradas: El vapor Lulio y un pailebot.

Salidas: Una balandra.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Vapores-correos de la Trasatlántica

El «Isla de Luzón» salió de Vigo el 3 para la Coruña.

El «Méjico» llegó á Nueva York el 4 procedente de la Habana.

Noticias marítimas

Sin novedad ha llegado á Montevideo el vapor francés Maurice Reunion, procedente de Barcelona.

Durante el mes de octubre próximo pasado fondearon en el puerto de Barcelona 308 buques de todas clases y nacionalidades, con 6.517 tripulantes y 180.545 toneladas. De ellos, eran de vapor: españoles, 105; extranjeros, 17. De guerra: 1 español y 1 extranjero.

Clasificados por banderas, corresponden: á la alemana, 1; á la argentina, 1; á la española, 218; á la inglesa, 47; á la italiana, 16; á la rusa, 2; á la sueca y noruega, 11, y á la austro-húngara, 1.

En el mismo mes han salido: para el extranjero, buques españoles, 68; extranjeros, 32. Para cabotaje, 216. Total, 316.

El agente del Lloyd en Saigón telegrafía que el Gretna se ha perdido por completo en el escollo de Rifleman. Los tripulantes que pudieron salvarse han desembarcado en aquel puerto.

El Gretna, velero inglés que salió el 6 de julio pasado con cargamento de hulla para el Almirantazgo con destino á Hong-Kong, era una corbeta con casco de hierro de 1.711 toneladas, construido en 1883 en Port Glasgow y pertenecía á mister T. G. Guthrie, de aquella plaza.

El armador del Gretna ha recibido en Glasgow un telegrama diciendo que el capitán Webster y parte de los tripulantes han llegado sanos y salvos á Saigón, pero sin dar más detalles del siniestro.

Créese que el Gretna tropezó con el mismo huracán que ocasionó la pérdida del Bokhara y otras embarcaciones. La última vez que se vió al Gretna fué el 16 de octubre pasado navegando sin novedad frente á las costas de Java.

Dice un telegrama de Nueva York, que se abriga en los círculos mercantiles y navieros de aquella ciudad serios temores por la suerte que le puede haber cabido al vapor Marchioness que debiera haber llegado ya hace más de ocho días. Salió aquel buque de puerto de España el día 15 octubre último y esta es la hora que nada se ha visto ni sabido de él.

El Marchioness hacia por lo general su viaje en ocho días. Esta vez llevaba además de su tripulación de 30 hombres unos 50 pasajeros.

El vapor Poutiac encalló el 29 de octubre, en la entrada del puerto de Cleveland.

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)

Madrid 7 á las 12 t.

Las noticias particulares dan como perdido completamente el acorazado Howe.

Durante la marea alta solo se le ven las chimeneas.

Se espera material de auxilio de Inglaterra; pero creése que será inútil.

No es exacto que haya dimitido el Sr. Villaverde.

Madrid 7 á las 3'15 t.

La inauguración del Congreso militar, celebrado anoche fué brillantísima.

Presidió el ministro de la Guerra.

Anoche se promovió algún tumulto en Bilbao, con motivo de celebrarse un banquete celebrando la fiesta de D. Carlos.

Al llegar á los brindis los carlistas salieron al balcón pronunciando vivas á D. Carlos, que fueron contestados con protestas por algunos transeúntes.

El Gobernador y algunos agentes apaciguaron los ánimos y redujeron á prisión varios de los alborotadores.

Madrid 7 á las 10'20 n.

Ha terminado el Consejo de Ministros.

La expectación que reinaba en los círculos políticos ha quedado chasqueada al saber que nada se ha hablado de crisis.

Se han ultimado los detalles del viaje de los reyes de Portugal, acordándose que salgan á recibirlos el Presidente del Consejo y dos Ministros.

Se atribuye al nuevo alcalde de Madrid la declaración de que no confía que los sacrificios que va á imponerse resulten provechosos para la administración comunal de Madrid.

SOCIEDAD COOPERATIVA

DEL EJÉRCITO Y ARMADA

La Junta general ordinaria de esta Sociedad, se reunirá el miércoles 9 del que rige á las siete de la tarde, en el edificio del Centro Militar. Palma 4 Noviembre 1892.—P. A. del C. de G. El Secretario, Francisco García y Orell. 894

CAMBIO MALLORQUIN

RECAUDACIÓN DE CÉDULAS PERSONALES

A contar del día diez y seis de los corrientes se hallará abierta al público la expendición voluntaria de las cédulas personales de esta capital, todos los días hábiles, de nueve de la mañana á la una y media de la tarde, en las oficinas de esta Recaudación, situadas en la calle de Palacio, número 24, entresuelo. Lo que se anuncia para que llegue á noticia de los contribuyentes. Palma 5 de Noviembre de 1892.—Los recaudadores;—Pedro Bauzá.—Miguel Coll. 8—2 897



EL SEÑOR

Don Joaquín Truyol y Chacerres

Falleció ayer á las seis de la tarde

E. P. O.

Sus afligidos hermanos y hermanas políticas, sobrinos, sobrinos políticos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos que esta tarde á las cuatro y media se le rezará el santo rosario y acto seguido será la conducción al cementerio. No se invita particularmente. 898

Teatro Circo-Balear

COMPANÍA DE ZARZUELA CÓMICA

Función para hoy 8 de Noviembre

DIA DE MODA

La zarzuela

LA LEYENDA DEL MONJE

La zarzuela

LA REVISTA

y la zarzuela en un acto

PARA CASA DE LOS PADRES

A las 8 en punto.

PRECIOS: Decena Diarios

Palcos sin entrada.	5'00	6'00
Butacas.	4'00	0'75
Sillas de circunferencia.	4'00	0'50
Anfiteatro.	2'00	0'50
Lunetas.	2'00	0'25
Entrada general.	4'00	0'50

Línea regular de vapores trasatlánticos
DE
F. Prats y C.ª
VIAJE DIRECTO
Para San Juan de Puerto-Rico y Habana saldrá el 15 de Noviembre del puerto de Barcelona el acreditado vapor
PUERTO RICO
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para informes dirigirse á los Sres. Sans Hermanos, Conquistador 7, Palma. 861

Abonarés de Cuba
Para su cobro informarán en la calle de Rubí número 25, piso 1.º, en la misma casa hay una máquina de coser de dos cajones y la ceden por 9 duros.—Se desea hablar con Antonio Oliver y Foruñ, licenciado del ejército de Cuba en 1878, para entregarle cierta cantidad de dinero
884 3-3-a

En el Jardín situado en
el Terreno, calle de Alfonso XIII número 51, á cargo de D. Juan Danty, se han recibido un buen surtido de Almendros y demás árboles frutales, como también una gran variedad de plantas y flores de todas clases.
También se construyen Jardines, se arreglan y se practican toda clase de operaciones de Horticultura á los que desean favorecerle, en compañía del Sr. Simeón, jardinero de mucha fama. 895

Enseñanza de Baile
La dará Miguel Miralles, calle de la Concepción número 7, desde las ocho á las nueve de la noche.
385 3-2

Despacho de Buques, Consignaciones
AGENCIA DE ADUANAS
COMISIÓN Y TRÁNSITO
C. MENESES
Pórticos de Xifre, número 12, (bis), bajos
BARCELONA.
37 CASA EN PORT-BOU. 281

SOCIEDAD GENERAL MALLORQUINA
EL ACREDITADO VAPOR CATALUÑA
saldrá para Barcelona los martes y juéves de cada semana, admitiendo pasajeros y carga á precios reducidos.
Habiéndose hecho una combinación con dos importantes Compañías de Barcelona, admitirá desde esta semana carga para VALENCIA, ALICANTE, CARTAGENA y ALMERIA, á fletes convenientes para los cargadores.
Se despacha en las Oficinas—Plaza de Cort. 898

MONTEPIÓ NACIONAL
IMPOSICIONES, AHORROS Y PRESTAMOS
PARA LAS
QUINTAS
DELEGADO GENERAL EN LAS BALEARES
D. JOSÉ BARNILS—Conquistador, 18—PALMA
COMISARIAS
Sres. Pou y Obrador. . . Felanitx.
D. Miguel Lanuza. . . Sóller.
D. Salvador Castañé. . . Luca.
D. Eugenio Bauzá. . . Pollensa.
D. Andrés Valls. . . Artá.
D. Guillermo Fullana. . . Manacor.
D. Francisco Morlá. . . Porreras.
D. Eleuterio Marqués. . . Alcudia.
D. Antonio Moger. . . Lluchmayor.
D. Francisco Mantner. . . La Puebla
Esta benéfica sociedad, aprobada por el Gobierno de S. M. por R. O. de 30 de Junio de 1889 admite suscripciones en toda España; ofreciendo todas las garantías á sus asociados, suscribiéndose éstos por 150 duros, los cuales se ingresan en el Banco de España, para luego de verificada la quinta y hecha la liquidación entregárselos á su domicilio la carta de pago que libra la Tesorería, evitándose, á la par del beneficio que reportan al asociarse, toda clase de molestias, pues el Montepío vela por ellos con la asiduidad que su institución requiere.
La cantidad para Ultramar es la misma, siendo de advertir que no los sustituye sino que los legaliza con la misma carta de pago que los de la Península, pues sentiríamos mucho se nos confundiera con una Agencia de quintas de las muchas que se exhiben en esta época.
Para más informes y suscripciones, dirigirse á los Sres. Representantes arriba indicados.
892 EL DELEGADO, JOSÉ BARNILS.

PLAGUETAS PARA LA SACA DE EFECTOS TIMBRADOS
VIUDA É HIJOS DE P. J. GELABERT.

VINO DE FELANITX
de mesa y de la mejor clase de la presente cosecha.
Véndese á 40 céntimos de peseta el litro, en la casa de su propio cosechero D. Pedro de A. Peña, calle de Molineros número 12, zaguan.
Horas de despacho—De 8 á 9 de la mañana, de 12 á 1 de la tarde y de 6 á 7 de la noche. 834

CARNES
Calle del Sindicato número 139.
De cerdo. á 6 1/2 rs. kilo.
» » magra 8 » »
Butifarrones. 8 » »
Y las demas clases á precios convencionales.
836 12

Nodrizas.—Una de 30 años y la leche de dos meses, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Darán razon calle de la Estrella número 12. 900 p

ACTIVAS PILDORAS DE BRISTOL EFICACES VEGETALES AZUCRADAS SEGURAS
Depósito general en España para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.
Palma Imp. casa de Viuda é Hijos de P. J. Gelabert